

# 「自衛隊の海外出動を為さざることに關する決議」 1954年6月2日参議院本会議

「本院は、自衛隊の創設に際し、現行憲法の第一章と、わが國民の熾烈なる平和愛好精神に照し、海外出動はこれを行わないことを、茲に更めて確認する。右決議する。」

ここ あらた

第163回開參イラク人道復興支援活動等及び武力攻撃事態等への対処に関する  
特別委員会平成17年12月12日における安倍晋三國務大臣答弁

○國務大臣(安倍晋三君) ……基本的にそのときの恐らく院の意思としては、海外に派遣をして、そしてこの自衛隊が言わば武力行使をするということを念頭に置いているのではないかと、このように思います。

出典：1954年6月2日参議院本会議における自衛隊の海外出動を為さざることに關する決議・第163回參イラクへ道復興支援活動等及び武力攻撃事態等への対処に関する特別委員会平成17年12月12日における安倍晋三大臣答弁より小西洋之事務所作成  
平成26年3月12日参議院予算委員会 民主党・新緑風会 小西洋之

出典：平成26年3月12日参議院予算委員会提出資料  
平成26年5月28日 参議院憲法審査会 民主党・新緑風会 小西洋之

## 第19回国会参議院本会議 昭和29年6月2日 会議録〔抜粋〕

○鶴見祐輔君 私は、只今議題となつた自衛隊の海外出動を為さざることに関する決議案について、その趣旨説明をいたさんとするものであります。先ず決議案文を朗読いたします。

### 自衛隊の海外出動を為さざることに関する決議

本院は、自衛隊の創設に際し、現行憲法の条章と、わが国民の熾烈なる平和愛好精神に照し、海外出動はこれを行わないことを、茲に更めて確認する。

右決議する。

・・・何ものが自衛戦争であり、何ものが侵略戦争であつたかということは、結局水掛論であつて、歴史上判明いたしません。故に我が国のごとき憲法を有する国におきましては、これを厳格に具体的に一定しておく必要が痛切であると思うのであります。自衛とは、我が国が不当に侵略された場合に行う正当防衛行為であつて、それは我が国土を守るという具体的な場合に限るべきものであります。幸い我が国は島国でありますから、国土の意味は、誠に明瞭であります。故に我が国の場合には、自衛とは海外に出動しないということでなければなりません。如何なる場合においても、一度この限界を越えると、際限もなく遠い外国に出動することになることは、先般の太平洋戦争の経験で明白であります。それは窮屈であつても、不便であつても、憲法第九条の存する限り、この制限は破つてはならないであります。外国においては、過去の日本の影像が深く滲み込んでいるために、今日の日本の戦闘力を過大評価して、これを恐るる向きもあり、又反対に、これを利用せんとする向きも絶無であるとは申せないと思つてゐます。さような場合に、条約並びに憲法の明文が拡張解釈されることは、誠に危険なことであります。故にその危険を一掃する上からいつても、海外に出動せずということを、国民の総意として表明しておくことは、日本国民を守り、日本の民主主義を守るゆえんであると思うのであります。

何とぞ満場の御賛同によつて、本決議案の可決せられんことを願う次第であります。

出典：第19回国会参議院本会議 昭和29年6月2日会議録より小西洋之事務所作成

平成26年3月12日参議院予算委員会 民主党・新緑風会 小西洋之

出典：平成26年3月12日参議院予算委員会提出資料  
平成26年5月28日 参議院憲法審査会 民主党・新緑風会 小西洋之